
BUNDjugend Baden-Württemberg

PROTOKOLL der MITGLIEDERVERSAMMLUNG

Am 05. Dezember 2020 online auf BigBlueButton

Anwesende Mitglieder sind auf der gesonderten Anwesenheitsliste verzeichnet.

Beschlüsse sind kursiv gesetzt.

TOP 1: BEGRÜSSUNG DURCH DEN VORSTAND

Jakob Scheuble begrüßt die Anwesenden im Namen des Vorstands mit einer besonders tollen Rede

über die umweltpolitische Arbeit.

TOP 2: WAHL DER TAGESLEITUNG UND DER PROTOKOLLANT*INNEN

Mona Schmidbauer und Sonja Benz übernehmen die Tagesleitung. Kein Einspruch erfolgte.

Anna Daub und Lusanne Sing führen Protokoll.

TOP 3: FESTSTELLUNG DER ORDNUNGSGEMÄSSEN EINLADUNG

Es wurde ordnungsgemäß eingeladen. Die  erste  Einladung erfolgte  Mitte  August  über  das  BUND

Magazin. Im November Mail an alle erfassten Mitglieder ab 14 Jahren verschickt. Danach folgte noch

eine Erinnerungsmail.

TOP 4: KLÄRUNG DER VERSAMMLUNGSREGELN

Die Tagesleitung stellt das Konsensverfahren vor und klärt, wer stimmberechtigt ist.

TOP 5: BESCHLUSS DER TAGESORDNUNG

Beschluss der Tagesordnung erfolgt mit 14x voller Zustimmung einstimmig im Konsens. 

TOP 6: BERICHTE

Vorstand



Den Vorstandsbericht gibt es ausführlich in schriftlicher Form. Auf der Mitgliederversammlung wurde

mündlich ergänzt.

1) Jake berichtet von der Zusammenarbeit mit der Naturschutzjugend, welche die Forderungen an die

Landtagswahl thematisiert.

2) Marina berichtet über Vorträge und Aktionen zum Thema Klimagerechtigkeit – 2020 lief wenig im

Schwerpunktthema ab, das liegt jedoch daran, dass das erste Jahr meist Vorbereitung für das zweite

ist.

3) Marina berichtet von Änderungen im BUND-Vorstand: Brigitte Dahlbender tritt im April 2021 zurück.

Außerdem erwähnt sie die Besetzung einer neuen, Vollzeitstelle in Öffentlichkeit und Kommunikation,

die von der Landesdelegiertenversammlung bislang auf zwei Jahre befristet bewilligt wurde.

Landesgeschäftsstelle

1) Reiner Baur berichtet von Änderungen in der Geschäftsstelle. Es wurden zwei Stellen neu besetzt

und Jana (Bildungsreferentin) kehrt aus der Elternzeit zurück.

Außerdem spricht  er  über  die Kampagne des Landesjugendrings, deren zentraler  Punkt  es ist, die

Jugendpolitik mehr in den Fokus zu rücken. Im Haushalt für 2021 werden 10 Mio. € mehr eingesetzt

als in 2016. Ein weiteres Ziel des LJR ist es, eine landesweite Jugendstrategie durchzusetzen.

Önder Arslanyilmaz ist nun offiziell sozialversicherungspflichtig bei der BUNDjugend angestellt.

2) Sabine Renelt spricht Lob für das JAK Orgateam aus. Dieses Jahr fand der JAK online statt.

Außerdem erzählt sie über ihr Projekt „All together – Now!“ Multischulung Klimagerechtigkeit.

Von den Mitmachtreffen konnte dieses Jahr nur das Herbsttreffen in Präsenz stattfinden, die anderen

waren online.

Das Herbsttreffen soll zukünftig ein Gremienwochenende werden, an dem sich die verschiedenen AGs

vernetzen und austauschen.

3)  Ladi  Oblak erzählt  über  das  Manfred  Mistkäfer  Magazin  und  das  Naturtagebuch. Trotz Corona

konnte ein hohes Niveau in den Einsendungen festgestellt werden. Allgemein hat Corona den ganzen

Prozess  nicht  abgewertet,  das  Niveau  konnte  gehalten  werden. Das  gilt  auch  für  die  gesamte

BUNDjugend.

Der Bezug im Alltag zur Natur wird immer weniger, daher ist es wichtig, dass es von der BUNDjugend

ein Angebot für Kinder gibt, durch welches sie die Natur erleben, forschen und entdecken können.



Projekte

1) Mona und Felicitas berichten von der Arbeit ihrer Ortsgruppen.

Leider musste in Karlsruhe coronabedingt vieles abgesagt werden.

Im Sommer wurde sich viel draußen getroffen. Im Jugendbündnis Karlsruhe fand eine gute Vernetzung

statt.

Felicitas  berichtet, dass  die  Gruppe  Rems-Murr  kurz vor  dem ersten  Lockdown gegründet  wurde.

Trotzdem waren sie auf vielen Demos. Sie gründeten außerdem das Klimaschutzbündnis Rems-Murr,

welches recht erfolgreich ist. Momentan ist es jedoch eher ruhig, wegen Corona und weil einige Aktive

weggezogen sind.

BUNDjugend-Bundesverband

1)  Helix  Heyer  zeigt  den  Videobericht  der  BUNDjugend:  https://www.youtube.com/watch?

v=HQU_U49yaOM 

TOP 7: HAUSHALTSABSCHLUSS 2019

Jakob Scheuble hält eine Präsentation über das vergangene Jahr.

Wo kommt das Geld her, das wir ausgeben. 44% Zuschüsse, 21% BUND, 13% UWZ-Untervermietung, …

Insgesamt 14.000€ plus, statt 19.000€ minus.

Aktionen: Etwas mehr Geld ausgegeben als geplant.

NTB/MM: Lief  schlechter  als geplant, was jedoch auf Planungsfehler  zurückzuführen ist. Trotzdem

blieb das Minus in einem geplanten Rahmen.

Öffentlichkeitsarbeit und Kommunikation: In etwa wie geplant.

Geschäftsstelle: Statt Minus haben wir fast 30.000€ plus gemacht, was an Abweichungen im Personal

liegt und an Anschaffungen die wegfielen, wie z.B. die Renovierung der Küche und die Anschaffung

eines neuen Servers.

Service: Etwa wie geplant.

Weiteres: Minus statt geplantem Plus. 

Gruppenkonten: Gruppen verwalten sich selbst.

https://www.youtube.com/watch?v=HQU_U49yaOM
https://www.youtube.com/watch?v=HQU_U49yaOM


Rücklagen: Die Summe von den Rücklagen ist angestiegen. 

Kassenprüfer*innen: Sonja und Max: Sonja war einen Tag im UWZ und hat geprüft, Max und Jake haben

noch einen ViKo-Prüfungstermin gemacht.  Insgesamt war das Meiste verständlich, was schade war:

Beschluss  2017/18  (Küchenmodernisierung)  wurde  nicht  umgesetzt, außerdem könnte  man einen

Bankenwechsel in Betracht ziehen.

TOP 8: ENTLASTUNG DES VORSTANDES

Die Kassenprüfer*innen beantragen die Entlastung des Vorstandes.

Die Entlastung des Vorstandes wird mit 9 vollen Zustimmungen und 4 Enthaltungen beschlossen.

TOP 9: BESCHLUSS DES MV-PROTOKOLLS 

Die Beschlüsse von 2019 wurden nach Möglichkeiten umgesetzt.  MV-Protokoll 2019 wurde mit 12x

voller Zustimmung, 1x Enthaltung und 1x beiseite stehen beschlossen.

TOP 10: BERICHT ZUM LAUFENDEN HAUSHALT 2020

Es wird nicht ganz so viel Minus geben wie geplant. Die neue Adressverwaltung war mit 10.000€

geplant, hat bis jetzt nur 4.000€ gekostet. Der Rest folgt nächstes Jahr. Zum jetzigen Zeitpunkt lässt

sich noch nichts Abschließendes sagen, weil die Buchhaltung immer etwas verzögert ist.

TOP 11: ANTRÄGE

TOP 11.1: ANTRAG: ÜBERGABE UND UNTERSTÜTZUNG BEI DEN FINANZEN 2021

Der Antrag wurde gestellt, weil es von hoher Qualität wäre, wenn der*die neu*e Finanzzuständige von

Jakes Expertise, die auf langjähriger Erfahrung basiert, profitieren könnte und bei etwaigen Problemen

oder  Fragen  Jakes  Unterstützung  erfragen  könnte. Hierbei  ist  aber  wichtig,  dass  Jake  nicht  im

Hintergrund  alle  Aufgaben  übernehmen  muss, sondern  die  neue  Finanzperson  ihren  Posten  voll

ausführt und die Verantwortung trägt.

Es wird einstimmig beschlossen, dass Jakob Scheuble bis zur Mitgliederversammlung 2021 weiterhin

Zugang zu den Unterlagen der Buchhaltung und der Finanzen der BUNDjugend-Baden-Württemberg

bekommt. 



Abstimmung: 12x volle Zustimmung, 1x leichte Bedenken

TOP 11.2 ANTRAG: UMBENENNUNG DER MITGLIEDERVERSAMMLUNG

Die AG Satzung soll für die Namensänderung der Mitgliederversammlung zuständig sein, da dieser

Name Nicht-Mitglieder abschrecken könnte.

Die Alternative wäre beispielsweise Landesjugendversammlung. Eine offene Diskussion soll jedoch

nicht ausgeschlossen werden.

Weitere Namensvorschläge:

• Jahreshauptversammlung der BUNDjugend Baden-Württemberg

• BUNDjugend-Jahresversammlung

• BUNDjugend-Vollversammlung

Abstimmung Umbenennung der MV: 12x Zustimmung 1x Bedenken 2x Enthaltung

TOP 12: HAUSHALTSPLAN 2021

Reiner  und  Jake  stellen  die  Zahlen  vor. Wesentliche  Abweichungen  zur  Vorjahresplanung  werden

erläutert: 

• Statt eine*r Praktikant*in für drei Monate soll es einen BFD geben

• neue Kostenstelle: 10109 –> All together! Now! - Multischulung Klimagerechtigkeit

• Naturtagebuch kostet nach wie vor recht viel –> Überlegungen zur Senkung der Ausgaben:

Senkung d. Druckkosten, außerdem Steigerung d. Abozahlen z.B. durch Freianzeigen. Nächstes

Jahr findet außerdem keine Preisverleihung statt.

• Wintertreffen bekommt keine Förderung mehr, da es künftig nur noch die MV sein soll –> -

1.800€

• Vorstandsbudget wird erhöht: Insgesamt mehr ViKos, dafür, wenn präsente Treffen stattfinden

gleich ein ganzes WE –> teurer

• Öffentlichkeitsarbeit  und Kommunikation:  Kosten der Online-Kommunikation sinken wegen

der Umstellung auf die neue Adressverwaltung –> Wegfall der Kosten für den Newsletter-

Dienstleister



• höhere Personalkosten, weil mehr Leute. Dafür steigt aber auch der BUND-Zuschuss –> Zahl

bleibt im Endeffekt relativ gleich

• Technik und EDV- Anschaffungen: Server, neue Rechner

• Service:  UWZ u. FÖJ-Wohnung bleibt  gleich, UWZ-Lastenrad:  Betrag für eventuelle größere

Reparaturen, Gewinn aus Kolbingen wird in die Dachreparatur gesteckt

• Gruppenkonten: selbst verwaltet, Haushalt wird selbst geplant 

Haushaltsplan 2021 wird mit 13x volle Zustimmung und 2x Enthaltung bewilligt

TOP 13: WAHLEN

VERABSCHIEDUNG

Marina verabschiedet Hiro und Gina nach 2 Jahren Zusammenarbeit im Namen der BUNDjugend.

Lukas und Marina verabschieden Jake nach 6 Jahren Zusammenarbeit im Namen der BUNDjugend.

Als Wahlleitung werden von der Versammlung einstimmig Sabine Renelt und Reiner Baur bestimmt.

Wahlen zu Landesjugendsprecher*innen

Die Amtszeit von Jakob Scheuble, Hiro Schneedecker und Gina Berger endet.

Luise  Trippler  wird  in  einer  geheimen Wahl  einstimmig zur  Landesjugendsprecherin  für  Finanzen

gewählt. 13X Ja, 1x Enthaltung. Luise nimmt die Wahl an.

Felicitas  Eggers  und  Sarah  Leierseder  werden  in  einer  Wahl  en  bloc  einstimmig  mit  voller

Stimmanzahl zu den Landesjugendsprecherinnen gewählt. Beide nehmen die Wahl an.

Wahl der Kassenprüfer*innen 

Max Sinterhauf und Flora Dirr werden in einer Wahl en bloc zu den Kassenprüfer*innen gewählt. 14x 

volle Zustimmung. Beide nehmen die Wahl an.

Als Stellvertreterinnen werden Sonja Benz und Valentine Eutrope auch mit 14x voller Zustimmung in 

einer Wahl on bloc gewählt. Beide nehmen die Wahl an.

Wahl der Vertreter*in im Bundesjugendrat der BUNDjugend



Max Sinterhauf  wird  in  einer  geheimen Wahl  mit  14x voller  Zustimmung zum Bundesjugendrats-

Vertreter gewählt. Max nimmt die Wahl an.

Hiro Schneedecker wird ebenfalls mit voller Zustimmung als Stellvertreterin gewählt. Auch sie nimmt

die Wahl an.

Wahl der BUNDjugend-Bundesdelegierten

Caronlin  Anselment, Led  Pisot, Flora  Dirr  und  Felicitas  werden  per  Wahl  en  bloc mit  13x voller

Zustimmung als Delegierte gewählt. Alle nehmen die Wahl an.

Als Stellvertreter*innen werden Hiro Schneedecker, Gina Berger, Mona Schmidbauer, Ronja Bober und

Anna Daub aufgestellt. Per Wahl en bloc werden alle mit 13x voller Zustimmung gewählt. Anna, Hiro,

Gina  und  Mona  nehmen  die  Wahl  an.  Ronja  wurde  in  Abwesenheit  gewählt,  daher  steht  die

Zustimmung noch aus.

BUND-Landesdelegierte

Max Sinterhauf, Led Pisot, Hiro Schneedecker, Luise Trippler und Gina Berger werden per Wahl en bloc 

mit 13x voller Zustimmung als Delegierte gewählt. Alle nehmen die Wahl an.

Als Stellvertreter*innen werden Carolin Anselment, Lukas Kammerlander, Flora Dirr, Sarah Leierseder 

und Valentine Eutrope gewählt. Alle nehmen die Wahl an.

Landesjugendring-Delegierte

Als männlicher Kandidat wird Lukas Kammerlander mit 14x voller Zustimmung gewählt. Er nimmt die

Wahl an.

Felicitas Eggers wird als weibliche Kandidatin aufgestellt und ebenfalls mit 14x voller Zustimmung

gewählt. Sie nimmt die Wahl an.

Stellvertreter*innen sind Jakob Scheuble und Anna Daub, mit ebenfalls 14x voller Zustimmung per

Wahl en bloc. Beide nehmen die Wahl an.

TOP 14: TERMINE UND SONSTIGES

• Studie zur Demokratiebildung bei Kindern und Jugendlichen: Es werden Menschen gesucht,

die  Lust  haben mitzumachen –> 1-2 Gruppendiskussionen, Teilen der  Erfahrungen –> Bei



Interesse Reiner  (reiner.baur@bundjugend-bw.de)  oder  Sabine (sabine.renelt@bundjugend-

bw.de) schreiben 

• Multischulung Klimagerechtigkeit: Anmeldephase läuft, gerne für mehr Infos an Sabine oder

Sarah (sarah.leierseder@bundjugend-bw.de) wenden

• Led: Gerne auf Dicord kommen für Spieleabende, gemeinsames Lernen, Reden und mehr

• JAK wird nächstes Jahr von 3. - 8. 9. stattfinden, um coronasicher zu sein

• Wir haben es satt! - Demo wird nicht landesweit stattfinden, sondern nur in Berlin

• Aktionswochenende Schwerpunktthema: 16. - 18.7.21 in Stuttgart

• IAA-Demo-Wochenende: 10. - 12.9.21

• Vorträge zum Thema Klimagerechtigkeit: Termine noch offen

• Kindeswohlschulung (Naturfreundejugend Bayern): 6.3.21, Karlsruhe

• Juleica-Schulung: 6. - 10.4. 

• Moderationsseminar (mit BDP): 26. - 28.3. Bempflingen

• Transformation Automobil (IG Metall Jugend): 16. -18.4. Stuttgart

• Ernährungssouveränität und Suffizienz: 3. - 5.9. Tieringen 

TOP 15: VERABSCHIEDUNG DURCH DEN VORSTAND

Luise Trippler verabschiedet die Anwesenden.

Protokoll: Lusanne Sing; Anna Daub
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